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Достойно внимания

Анатолий Аксаков – 
влиятельный финансист 

Кто мешает  
развитию спорта  

в Новочебоксарске?

Уважаемые жители Чувашии!
С проблемами, вопросами и предложениями вы можете обращаться в приемные партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  

в районных центрах республики. Вас примут и дадут консультацию опытные юристы.

Продолжение на 3 стр. Продолжение на 5 стр.

Шумерля
ул. Маршала 
Жукова, 20

Вторник, четверг 
– 17.00 – 19.00

Суббота –  
16.00 – 18.00

Депутат Госсовета Чувашии Сергей 
Семенов с активом регионального 
отделения СПрАВеДлИВОЙ рОССИИ 
посетили детско-юношеский спортивный 
клуб «Западный Дракон». 

В приемную Новочебоксарского отделения 
партии обратились тренеры спортивного клу-
ба, после чего Сергей Семенов с помощниками 
побывали в нем, ознакомились с методикой 
проведения занятий и посещаемостью, осмо-
трели спортивное оснащение и оборудование 
для занятий. Гости были приятно удивлены: ма-
стера и тренеры клуба своими руками создали 
эти прекрасные условия для занятий и разви-
тия спорта.

Руководители рассказали о попытках созда-
ния искусственных трудностей в деятельности 
клуба. В последнее время к ним зачастили с 
проверками из центра гигиены и эпидемиоло-
гии и из пожарной охраны. Пытались собрать 
жалобы от жителей близлежащих домов – буд-
то бы там стоит постоянный шум и толпятся не-
пристойно себя ведущие молодые люди.

Все проверки прошли успешно, однако не-
известно, от каких органов ждать следующей 
«ревизии». Ситуация находится под контролем 
депутата Сергея Семенова, который обещал 
всевозможную помощь для развития детско-
юношеского спорта в Новочебоксарске.

Депутат Госдумы рФ, президент 
Ассоциации региональных банков 
россии Анатолий Аксаков занял третье 
место в рейтинге самых влиятельных 
финансистов страны, составленном 
Bankir.Ru по итогам третьего квартала 
2014 года. В рейтинге по итогам второго 
квартала он также занимал третье место.

Рейтинг рассчитывается на основе оценоч-
ной методики по ряду основных показателей 
деятельности участниками экспертного пула, 
представленного финансистами, финансовы-
ми журналистами и специалистами в области 
коммуникаций.

На круглом столе 
разговор должен был 
состояться о правилах 
орфографии, а охватил 
проблемы существования 
самого языка.

реальность не спрячут  
даже министры

Предыстория этого круглого 
стола, который провел Коми-
тет по социальной политике и 
национальным вопросам Гос-
совета ЧР, такова. Еще ранней 
весной Совет старейшин ре-
спублики обратился в парла-
мент с просьбой разобраться 
с действующими правилами 
орфографии чувашского язы-
ка, которые, по мнению многих 
писателей, ученых и педагогов 
способствуют не развитию его, 
а отчуждению от него людей. 
Обращение было передано 
в профильный комитет. Од-
нако председатель комитета 
Петр Краснов все тянул с его 

рассмотрением по существу. 
Как объяснил позже пред-
седатель президиума Совета 
старейшин Виталий Станъял, 
только благодаря настоянию 
спикера Юрия Попова было, 
наконец, решено рассмотреть 
на круглом столе обращение 
и отклики на него ученых раз-
ных вузов и Института гума-
нитарных наук и выработать 
рекомендации. Почему всем 
этим должен заниматься пред-
ставительный орган власти, а 
не исполнительные органы, 
как в других регионах? Дело в 
том, что действующие правила 
были утверждены 13 октября 
1994 года именно Госсоветом. 
Между тем собравшиеся до-
вольно быстро пришли к со-
гласию в спорных моментах 
правил, а вот о проблемах су-
ществования, распростране-
ния и развития родного языка 
говорили остро. Было видно: 
накипело…

Встреча прошла в Государ-
ственной Думе. На нее приш-
ли студенты различных высших 
учебных заведений (МГУ, МГСУ, 
РХТУ, МГПУ, РГСУ, ВШЭ, МАДИ, МИ-

СИС, РОСНОУ, РГУНГ и др.), рабо-
чая молодежь и предпринимате-
ли. Беседа проходила в формате 
«вопрос-ответ», во время диало-
га чувствовалась озабоченность 

ребят проблемами, имеющимися 
в родной республике. Особенно 
они интересовались состоянием 
экономики региона, законопро-
ектами, перспективой 68-й отмет-
ки Чебоксарской ГЭС, задавали 
вопросы о банковской структуре, 
малом и среднем бизнесе, спра-
шивали, как работает программа 
«Молодая семья», какова ситу-
ация с безработицей. Вопросов 
было очень много, так как на 
встрече присутствовало более 80 
человек. И каждый из них хочет, 
чтобы малая родина развивалась 
и создавала больше условий для 
самореализации молодежи и раз-
вития. 

В конце встречи Анатолий Ак-
саков сказал: «С замечательной 
молодежью из Чувашии можно 
построить процветающую ре-
спублику!»

яДрИН
ул. Комсомольская, 3А

ежедневно, кроме выходных
8.00 – 17.00

Председатель местного отделения 
партии, депутат Ядринского городского 

Собрания Офаринов Владимир 
леонидович, юрист

ЦИВИльСк
ул. Просвещения, 19  

(бывшее здание ЖКХ)
ежедневно, кроме выходных

9.00 – 17.00
Председатель местного отделения партии 
Приходько Николай Валерианович, 

юрист

кАНАШ
ул. Чернышевского, 2А (второй этаж) 

ежедневно,  
кроме выходных

10.00 – 17.00
Председатель местного отделения 

партии ксенофонтов Юрий 
Валерианович, юрист

язык

Быть или не быть? Так стоит вопрос

В заложниках - горожане
А платежная дисциплина в Шумерле ну 

очень своеобразная. Горожане исправно 
оплачивают услуги ЖКХ, в ответ на до-
бросовестность и законопослушность 
они имеют проблемы в виде срывов ото-
пительных сезонов и отсутствия горячей 
воды с весны по осень. И тянется эта не-
хорошая история годами. 

леонид лукин:  
В Шумерле необходимо 

провести модернизацию всего 
коммунального комплекса

Власть наконец-то начала 
делать попытки разобраться 
с положением дел в жилищно-
коммунальном комплексе 
Шумерли. В конце октября группа 
депутатов Госсовета Чувашии 
побывала в городе, чтобы 
проверить готовность объектов 
ЖкХ к эксплуатации в осенне-
зимний период и соблюдение 
предприятиями и организациями 
отрасли платежной дисциплины.

встречи

Анатолий Аксаков встретился с молодежью 
Чувашии, которая проживает в москве
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угодить во всем непросто
На мой взгляд, экс-министр 

Валентина Андреева изна-
чально не соответствовала 
своей должности. Не случай-
но ее назначение главным 
пропагандистом республики 
журналистская обществен-
ность (за исключением, мо-
жет, не знавших ее лично и 
друзей) восприняла с недо-
умением. Прежняя ее долж-
ность, конечно, была звучной 
- шеф-редактор региональ-
ной редакции ИА REGNUM. 
Только в этой редакции рабо-
тали… два человека. А в си-
стеме Мининформполитики 
- 27 учреждений, в числе ко-
торых крупный издательско-
полиграфический комплекс 
«Чувашия», Чувашское книж-
ное издательство, а также 
издательские дома и редак-
ции - всего 40 зарегистриро-
ванных СМИ. В них рабтников 
все же несколько больше, 
чем в местной редакции ИА 
REGNUM. И сразу перейти с 
низкой ступени на такой вы-
сокий уровень руководства 
получается далеко не у каж-
дого.

Андреева, конечно, ста-
ралась соответствовать тре-
бованиям. Поменяла редак-
торов газет, хотя и прежние 
были лояльны по отноше-
нию к власти. Запретила из-

давать за государственный 
счет книги независимых пи-
сателей. Заставила сделать 
так, чтобы в эфире и на стра-
ницах газет вообще не стало 
материалов хот чуть-чуть 
мыслящих «не так, как надо» 
журналистов. И что? Все 
равно не угодила Игнатьеву. 
Ибо, чтобы сосуществовать 
в его команде, недостаточно 
быть лояльным к ней, недо-
статочно быть профессиона-
лом своего дела, требуется 
еще в совершенстве владеть 
искусством интриг. А это-
го Андреевой, не имевшей 
опыта работы в большом 
коллективе, явно не хватило. 
Говорят, ее доконал пресс-
секретарь главы, будто бы 
сам метивший в министры. В 
результате в заветном крес-
ле оказался человек, которо-
го даже во сне никто не мог 
увидеть в роли главного про-
пагандиста республики.

«Друг всегда  
уступить готов»

Этим человеком оказался 
ближайший друг главы Алек-
сандр Иванов, работавший 
руководителем его админи-
страции – вице-премьером 
правительства. Но это же по-
нижение в должности! Прав-
да, видимо, чтобы наказание 
не выглядело слишком суро-

вым да чтобы сохранить дру-
гу более высокую зарплату, 
на этот раз Игнатьев сделал 
небывалое – назначил мини-
стра информационной поли-
тики Иванова одновременно 
вице-премьером правитель-
ства. И все же чтобы сотво-
рить такое с преданнейшим 
другом – для этого должны 
быть более чем веские при-
чины.

В команде соперника 
Игнатьева экс-президента 
Николая Федорова видят 
в этих изменениях нема-
лую свою заслугу. Там свя-
зывают их с появлением в 
известной телепередаче 
«Момент истины» видеосю-
жета о сауне в Доме прави-
тельства Чувашской Респу-
блики. Доля правды в этом, 
наверное, есть. Между тем 
имеется и другой, более су-
щественный момент. Стало 
ясно, что все кадровые из-
менения и организацион-
ная деятельность по при-
влечению под свою эгиду 
других СМИ, проведенные 
Андреевой, нисколько не 
улучшили действенность 
пропагандистской работы 
команды Игнатьева, не сде-
лали имидж команды более 
привлекательным. Скорее 
наоборот. Мириться с этим 
дальше было невозможно.

Журналистом  
может стать каждый?

Так почему замена Андре-
евой Ивановым выглядит 
абсурдно? Потому, на мой 
взгляд, что, при всей допусти-
мости и разных подходах, че-
ловек, не умеющий грамотно 
излагать свои мысли даже в 
публичных выступлениях, не 
может возглавлять пропаган-
ду. Только и сам Игнатьев, и 
его команда вряд ли задумы-
ваются над этим. На радость 
своим соперникам.

Интересно, что вскоре 
вслед за отставкой Андрее-
вой ИА REGNUM опубликова-
ло материал, скорее похожий 
на отчет экс-министра. В нем 
вроде бы сделан некий реве-
ранс в сторону г-на Иванова. 
Например, о назначении его 
министром информполитики 
сказано, что это «скорее, но-
вость приятная, чем непри-
ятная: Иванов курировал оба 
направления деятельности 
министерства — информа-
ционную политику и инфор-
матизацию, поэтому «в теме». 
Кроме того, это лучшая из тех 
кандидатур, которые обсуж-
дались в кулуарах». Однако 
тут же подробно рассказыва-
ется, что проделано Андре-
евой за время нахождения 
на посту министра. Список 
перечисленных работ велик, 

а их описание так пестрит со-
временными терминами, что 
читателю должно быть ясно: 
новому главе Мининформ-
печати со старым советским 
багажом о таких «достиже-
ниях» нечего и думать. А ре-
веранс… Скорее всего, он 
связан с тем, что Андреева 
все же намерена и теперь ра-
ботать на стороне Игнатьева. 
Уж слишком было бы смешно, 
если бы она вновь вернулась 
в лагерь Федорова, который 
в свое время покинула, по 
мнению многих, ради высо-
кой должности. К тому же 
договор с ИА REGNUM об ин-
формационной поддержке 
правительства за плату, кото-
рый появился не без помощи 
экс-министра, продолжает 
действовать. И все же вряд 
ли информагентство в даль-
нейшем станет поддерживать 
Михаила Игнатьева так же 
безоговорочно.

***
Словом, на информацион-

но-пропагандистском фронте 
у сторонников действующего 
главы республики пока пол-
ный провал. И не похоже, что 
у них в противостоянии с ко-
мандой экс-президента Нико-
лая Федорова в ближайшем 
будущем предвидятся какие-
то успехи.

Николай мАкСИмОВ

раз министр, 
два министр

эй, вы, там, наверху!

Новым директором – главным 
редактором Издательского дома 
«Хыпар» стал Валерий Тургай. 

Как известно, он сменил бессмен-
но проработавшего на этом посту 23 
года Алексея Леонтьева. Кстати, это 
было последнее кадровое решение 
экс-главы Мининформполитики Ва-
лентины Андреевой. Впрочем, ее ли 
это решение – сказать трудно. Кан-
дидатуру определяла конкурсная 
комиссия, состоявшая в основном из 
далеких от журналистики людей. Го-
ворят, на нее со стороны некоторых 
представителей власти оказывалось 
немалое давление.

Валерий Владимирович Тургай – 
известный литератор, обладатель по-
четного звания «Народный поэт Чу-
вашской Республики». Между тем как 
журналист он практически неизве-
стен. А тут стал аж главным редакто-

ром целого холдинга, который издает 
16 газет и журналов. Вообще-то гово-
рят, что поэт (настоящий) и журналист 
(настоящий) - профессии несовмести-
мые. За исключением, пожалуй, лите-
ратурных изданий. Так что чувашская 
общественность, скорее всего, будет 
пристально следить за деятельно-
стью руководителя главных нацио-
нальных периодических изданий.

Пока о намерениях новоявленного 
руководителя можно судить по его 
программной статье, опубликован-
ной в газете «Хыпар» 27 октября. На-
зывается она «Вулаканём: п.р =улпа 
утар!» (Читатель, пойдем одной доро-
гой!). Уже сам заголовок статьи вызы-
вает некоторые вопросы. Это что же, 
правильный путь для нас определяет 
газета «Хыпар», а мы все должны идти 
этой верной дорогой, товарищи? Со-
временные общественно-политиче-
ские СМИ давно уже так не призыва-

ют, а все больше пытаются убедить 
читателей в том, что будут стараться 
освещать многогранную жизнь объ-
ективно. Или вот следующая цитата 
(в переводе): «В чувашском языке 
есть удивительно прекрасное слово. 
Слово это – «маттур» (молодец)… Не-
давно на Чувашию обрушилось при-
родное бедствие. От имени постра-
давших от него, но все же в короткий 
срок дождавшихся помощи тысяч 
людей я сегодня вас, уважаемый Ми-
хаил Васильевич, и ваших соратников 
благодарю от всей души и говорю: 
«Маттур!». Здесь все непривычно. И 
то, что редактор выступает от имени 
тысяч людей, которые, в общем-то, 
не просили его об этом. И то, что он 
так фамильярно хвалит руководителя 
высокого ранга, как бы нарочито по-
казывая панибратские взаимоотно-
шения с ним… Не знаю, может, они с 
Игнатьевым на самом деле близкие 

друзья, может, даже в бане мылись 
вместе. Но есть определенная субор-
динация… 

Впрочем, возможно, просто я сам 
человек слишком отсталый и ничего 
не смыслю в современных взаимоот-
ношениях между людьми.

михаил СВеТлОВ
Фото «Свободное слово»

каДры

Глава республики михаил Игнатьев меняет своих 
министров как перчатки. Часто сложно понять, какими 

мотивами он при этом руководствуется.
А вот отставку главы Мининформполитики и назначение на эту 

должность другого руководителя понять можно. Хотя более абсурдную 
смену руководства трудно себе представить.

Известный поэт. Неизвестный журналист



Телефоны общественной приемной: 222-558, 222-559. www.chuvashia.spravedlivo.ru

ЧУВаШсКИЙ МИр 3
язык

Быть или не быть? Так стоит вопрос
Начало на 1 стр.

Ситуация с чувашским 
языком действительно сло-
жилась очень опасная. Хотя 
главы Минкультуры, Мин-
образования, ИГН, ЧНК Ва-
дим Ефимов, Владимир Ива-
нов, Юрий Исаев, Николай 
Угаслов обрисовали в целом 
весьма позитивную картину, 
но даже из их выступлений 
можно было понять, что при 
таком положении дел уже 
через пару десятков лет мо-
жет встать вопрос о самом 
существовании языка, следо-
вательно, чувашского народа 
как такового.

Неоправданный оптимизм 
директора школы

Родной язык, как известно, 
ребенок впитывает с моло-
ком матери. Детство – самый 
активный период познания. 
И процесс этот даст макси-
мальный эффект только при 
использовании языка мате-
ри.

Однако в Чувашии уже в 
детсадах идет обучение де-
тей на русском языке. Мало 
того, теперь, по новым об-
разовательным стандартам, 
оказывается, школы перехо-
дят на пятидневку и при этом 
буквально минимизируют об-
учение родному языку и ли-
тературе, оставив на них по 
одному часу в неделю вместо 
прежних пяти. Ясно же, что за 
час в неделю не выучить даже 
азы правил грамматики.

Тут не могу не сказать свое 
слово. В семилетней школе 
(тогда были такие) я все пред-
меты (за исключением рус-

ского языка и литературы) 
учил на чувашском. Не могу 
даже представить, какие бы 
я получил знания, если бы с 
первого класса нас учили на 
русском. Ибо сидел бы на уро-
ках и хлопал глазами. Сегод-
ня, конечно, ситуация иная: в 
эфире, Интернете да и в жиз-
ни – кругом слышен главный 
государственный язык. И все 
же… Кто может определить, 
сколько знаний недополуча-
ет чувашский ребенок из-за 
того, что с раннего детства не 
пользуется материнским язы-
ком?

И мне трудно понять опти-
мизм директора Аликовской 
средней школы Владислава 
Волкова, где в числе первых 
20 школ республики перешли 
на пятидневку. Больше по-
нятна тревога зав. кафедрой 
чувашского языка Института 
образования Анны Егоровой, 
которая спрашивает: станут 
ли выходить из Аликовско-
го района писатели, поэты, 
ученые-языковеды и литера-
туроведы, которых до этого 
район вырастил десятки?

Писатель тоже хочет есть
А как после школы? Как 

развиваются национальная 
культура, литература и искус-
ство? Ведь без этого говорить 
о существовании языка (на-
рода) просто бессмысленно. 
Министр культуры Вадим 
Ефимов в своем выступлении 
уверял: в республике делает-
ся много, чтобы все это раз-
вивать и развивать. Только, 
назвав лишь две цифры, все 
смазал. Он сказал, что в теа-
трах республики еще в девя-
ностые годы доля спектаклей 
по пьесам национальных ав-
торов составляла 40-42 про-
цента, а сегодня она равна 17 
процентам. Министр сетовал, 
что молодых драматургов 
почти нет.

И тут я вновь вставлю свои 
пять копеек. 

А откуда могут появить-
ся драматурги, если даже за 
победу на республиканском 
конкурсе автор получает за 
пьесу всего-то 30 тыс. ру-
блей? Это за полгода рабо-
ты… То же самое и с художе-

ственными произведениями. 
Если в соседних националь-
ных республиках писателю 
платят за авторский лист 15-
35 тыс. рублей, то в Чувашии 
– 1-3 тысячи. Между прочим, 
авторский лист – это месяц 
напряженного труда писа-
теля… И даже при таком по-
ложении за государственный 
счет издаются считанные еди-
ницы художественных книг. А 
жизнь нынче такая, что без 
оплаты труда не прожить. Пи-
сатель тоже хочет есть… Тут 
поневоле вспоминаются сло-
ва депутата Госдумы РФ Ана-
толия Аксакова, сказанные 
им на презентации моих книг 
три года назад: «Властям Чу-
вашии должно быть стыдно 
за то, что национальная лите-
ратура и писатели оказались 
в таком положении. Мы сде-
лаем все, чтобы они заняли 
то высокое место, которого 
достойны».

Простой не значит умный    
Хотелось бы сказать еще 

вот о чем. Даже если до-
пустить, что наша местная 

власть вдруг озаботится на-
циональными проблемами, 
только за счет школьной про-
граммы и т. п. любовь к чу-
вашскому языку молодежи не 
привить. Главное, чтобы она 
в целом стала гордиться тем, 
что является представителем 
сильного, трудолюбивого, 
талантливого народа. А для 
этого Чувашская Республика 
должна выйти на самые пере-
довые позиции в экономике, 
социальной жизни и, конеч-
но, в литературе и искусстве. 
Это зависит во многом от того, 
кто руководит республикой. 
Умный, устремленный в буду-
щее, не путающий свой кар-
ман с государственным глава 
и его команда? Или простой 
«как валенок», потому кажу-
щийся в доску своим, только 
по жизни не способный ни на 
что передовое человек? 

Наступит время - и нам, 
именно нам придется отве-
тить на эти вопросы. Как от-
ветим – так и будем жить в 
дальнейшем.

Николай мАкСИмОВ, 
чувашский писатель

С 2014 года в Чувашском театре оперы 
и балета выступают солист балета из 
китая, дипломант международных 
конкурсов Гао Цзичжун и 
исполнительница из японии (стажер) 
Фудзисэ кана.

Для творческого коллектива театра это 
не стало чем-то удивительным. Руководство 
труппы регулярно приглашает к сотрудни-
честву артистов из разных городов России 
и мира. Как сообщает ИА «Время Чувашии», 
сейчас в театре танцуют двадцать исполните-
лей, в том числе из Украины, Бразилии, Швей-
царии, Кубы. В то же время корреспондент 
информагентства считает, что, «естественно, 
никаких артистов из стран Евросоюза в Чу-
вашском государственном театре оперы и 
балета нет и не будет. Это раскрывает новые 
перспективы для усиления «восточного» ко-
лорита балетных спектаклей на чувашской 
сцене. Вот так мировые политические распри 
отражаются на культурной жизни провинци-
альных Чебоксар».

Как сообщает чувашский сайт 
«Ир.кл. сёмах» (Свободное сло-
во), с таким предложением к Мин-
культуры республики обратилось 
Общество национально-культур-
ного возрождения «Ирĕклĕх». 

В обращении к Минкультуры 
подчеркивается, что «Республика 
несет ответственность за сохране-
ние и развитие культуры чувашско-
го народа». «Мы считаем, что член-
ство и деятельность Министерства 
культуры Чувашской Республики 
в Международной организации 
тюркской культуры будет содей-
ствовать развитию родного языка, 

чувашской культуры 
и истории, расширит 
культурные и деловые 
связи Чувашии с наро-

дами и странами Тюркского мира», 
- говорится в обращении от имени 
Совета «Ирĕклĕх».

По мнению активистов, «сотруд-
ничество с ТЮРКСОЙ даст мощный 
импульс к организации и прове-
дению различных мероприятий 
в сфере культуры и искусства как 
международного, так и республи-
канского уровня в нашем регионе».

Международная организация 
тюркской культуры ТЮРКСОЙ 
существует с 1993 года. Штаб-
квартира находится в Анкаре.

Формально членами организа-

ции являются министры культуры 
тюркских государств и регионов. 
В настоящее время ассоциация 
объединяет Турцию, Азербайджан, 
Казахстан, Киргизию, Туркмению, 
Узбекистан, Гагаузию (Молдавия), 
Каракалпакстан (Узбекистан), Ту-
рецкую Республику Северного Ки-
пра.

Из субъектов РФ в организации 
состоят Татарстан, Якутия, Респу-
блика Алтай, Башкортостан, Ха-
касия и Тува. Таким образом, из 
тюркских республик (если не учи-
тывать такие многонациональные 
регионы, как Дагестан, Карачаево-
Черкесия и Кабардино-Балкария) с 
ТЮРКСОЙ не сотрудничает только 
Чувашия.

сотруДничествоискусство

Культура  
не любит границВосток –  

дело тонкое
Перед властями Чувашии поставили вопрос 
о присоединении республики к ТЮркСОЙ 
– международной организации тюркской 
культуры.
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Бездумная борьба за кресло

Вопреки заверениям 
власти в успешном начале 
отопительного сезона, в 
республике старые болячки 
дают о себе знать с новой 
силой.

Депутат Госсовета ЧР от партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» Игорь 
моляков много времени уделя-
ет работе над решением проблем 
ЖКХ. Ниже – рассказ о положении 
дел в трех городах, ситуацию в ко-
торых он держит под контролем.

ЧеБОкСАры
В столице республики постановлением 

главы администрации города Алексея Ла-
дыкова единой теплоснабжающей орга-
низацией признано ОАО «ТГК-5»  в рамках 
зоны деятельности компании. Она (зона) 
определена границами систем теплоснаб-
жения от Чебоксарской ТЭЦ-2 и котельной 
ОАО «Тароупаковка».

Основным должником перед ТГК-5 яв-
ляется ООО «Коммунальные технологии» 
(директор Олег Зотин). Причем долг про-
должает расти и может привести к чре-
ватым для населения последствиям. На 
30 сентября т. г. просроченная задолжен-
ность составляла 434,9 млн рублей (без 
начислений за сентябрь). В том числе до 

сих пор не погашены долги за ноябрь-де-
кабрь 2013 года в размере 104,2 млн ру-
блей. А с учетом начислений за сентябрь 
они в целом превысят уже 450 миллионов.

Директор ТГК-5 Юрий Цешковский 
считает, что всем, кто получает тепло от 
Чебоксарской ТЭЦ-2 и имеет в настоящее 
время договоры на теплоснабжение с ООО 
«Коммунальные технологии», надо пере-
йти на прямые договорные отношения с 
ресурсоснабжающей компанией.

НОВОЧеБОкСАрСк
ООО «УК Новэк» горожане помнят еще 

по скандалам прежних лет. В этом году 
компания, похоже, снова «химичит». За-
долженность перед ТГК-5 у этой управ-
ляющей организации на 30 сентября со-
ставляла свыше 80 млн рублей. Весь 2013 
год и частично в 2014 году «Новэк» про-
дает потребителям тепло и горячую воду, 
даже не заключив с ТГК-5 договора. Ком-
пания выставляет населению квитанции 
за тепло и горячую воду, при этом сама 
за энергию ТГК-5 не платит. С целью осу-
ществления учета потребленных жиль-
цами услуг отопления и горячего водо-
снабжения ТГК-5 начала предъявлять им 
свои счета. Однако УК Новэк, в нарушение 
законодательства, плату за все это про-
должает включать в свои выставляемые 
потребителям квитанции, вводя людей в 
заблуждение. По словам директора ТГК-5 

Юрия Цешковского, прокуратура города 
на эти действия реагирует весьма свое-
образно. Вместо пресечения нарушений 
по ее представлению на Цешковского на-
ложен штраф за выставление квитанций 
населению за тепловую энергию, хотя она 
(энергия) является собственностью ТГК-5 
как производителя.

кОЗлОВкА
Отключение летом горячей воды стало 

для жителей города настоящим бедстви-
ем. Ведь здесь, ко всему прочему, закры-
лись обе когда-то работавшие обществен-
ные бани. И такое положение дел тянется 
с 2010 года.

В ходе разбирательства депутаты Госсо-
вета от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ выяснили, 
что, как ни странно, главы администраций 
района Валентин Колумб и городского по-
селения Андрей Васильев в этом вопросе 
защищают интересы не горожан, а тепло-
снабжающей организации. Так, отсутствие 
летом горячей воды Васильев объясняет 
следующим образом: «Причиной ежегод-
ного отключения… является задолжен-
ность… ООО «Теплоснаб» за потреблен-
ный газ перед газовиками, более 50% от 
общей суммы долга составляет задол-
женность населения по квартплате». По 
словам Колумба, сумма задолженности 
на 27 мая т. г. равнялась 18,2 млн рублей. 
В связи с чем ООО «Газпром межрегион-

газ Чебоксары» (ген. директор – депутат 
Госсовета от «Единой России» Кияметдин 
Мифтахутдинов) прекратило поставку 
газа в котельные «Теплоснаба».

Между тем в ходе прокурорской про-
верки выяснилось, что из 2900 потреби-
телей горячей воды 2450, т. е. абсолютное 
большинство, своевременно оплачивают 
коммунальный ресурс. Согласно соответ-
ствующему постановлению правительства 
в таких случаях потребителей обязаны 
обеспечивать топливно-энергетическими 
ресурсами в необходимых объемах. 

Для кого написаны законы?
Как видим, и органы власти, и под-

контрольные им организации ЖКХ в 
этих городах заинтересованы вовсе не 
в удовлетворении потребностей жите-
лей в коммунальных услугах. Для них 
главное – заполучить побольше де-
нег. И действуют они исключительно 
из этих соображений. Надеясь, види-
мо, на то, что правоохранительные ор-
ганы и суды при рассмотрении споров 
в сфере ЖКХ так или иначе встанут на 
их сторону или же хотя бы ограничат-
ся всякими представлениями и пред-
упреждениями. Так пока и происходит. 
Однако депутаты-справороссы будут 
настойчиво добиваться изменения 
этой ситуации.

Для них деньги важнее людейна контроле

конец октября в 
Чувашии запомнится 
дальнейшим 
усилением борьбы двух 
враждующих лагерей 
– главы республики 
михаила Игнатьева и 
экс-президента Николая 
Федорова.

Поблекшие миллионы
У чувашей есть выражение: 

«тип мунча к.ртн.» (буквально 
– без воды помыли в бане, озна-
чает – пропесочили как следует). 
На этот раз команда Федорова 
попыталась «пропесочить» Ми-
хаила Игнатьева непосредствен-
но в сауне, которую он построил 
(или строит) не где-нибудь, а 
прямо в Доме правительства. (Да 
уж, надо же было до такого доду-
маться!) Причем «песочили» на 
глазах у всей России, в известной 
передаче «Момент истины». Во 
сколько обошлось мероприятие 
– об этом можно лишь догады-
ваться, но передача получилась. 
Только, скажем прямо, ожида-
емой реакции общественности 
республики она не вызвала. Так, 
профедоровские блогеры и СМИ 
попеняли нынешнему руковод-
ству Чувашии за транжирство 
еще раз, поделились мнениями 
по очередному поводу – и все. 
Да, конечно, Игнатьев на «чи-
стое дело» потратил несколько 
миллионов бюджетных рублей. 
Но кого сегодня в Чувашии этим 
удивишь? При том же Николае 

Федорове мы привыкли к тому, 
что республика в результате его 
«заботы» о народе теряла не 
миллионы, не десятки и даже 
не сотни миллионов, а многие-
многие миллиарды рублей. На 
этом фоне «жалкие» миллионы, 
потраченные Игнатьевым на 
ублажение телес своих людей во 
власти, выглядят просто смеш-
ными… 

Глава превращается  
в «хромую утку»

Тем не менее появление пере-
дачи, похоже, во властной «эли-
те» вызвало большой переполох. 
Последовали радикальные пере-
мены в пропа-
гандистской сфе-
ре. Объективно 
они назревали 
давно. А сюжет 
про сауну, види-
мо, стал послед-
ним толчком. В 
итоге уже через 
день отправили 
в отставку главу 
Мининформпо-
литики Вален-
тину Андрееву. 
Понес наказание 
и ближайший 
соратник само-
го главы, руко-
водитель его 
администрации 
Александр Иванов. Видимо, за 
то, что не смог предотвратить по-
явление передачи. А задвинули 

г-на Иванова не куда-нибудь, а в 
кресло министра информпечати. 
Что, думается, сильно обрадова-
ло сторонников Федорова. Ми-
нинформпечати, и до этого рабо-
тавшее вполсилы из-за того, что 
ни министр, ни его заместители 
не знали чувашского языка (в ре-
спублике, где две трети населе-
ния - чуваши!), теперь, как счи-
тают многие, зачахнет совсем. 
Ибо, хотя нынешняя власть, не 
блещущая интеллектом, и ду-
мает, что журналистом может 
стать каждый, на самом деле это 
далеко не так. Что наверняка по-
чувствуют вскоре Игнатьев и Ко. 
Но запоздало, уже в ходе разгара 
предвыборной борьбы.

Есть и другой неприятный для 

действующей власти момент. 
Передача хоть и не взбудоражи-
ла общественность, но многих 

утвердила в мысли, что Игнатьев 
точно лишь досиживает свой 
срок, а перспективы остаться в 
высоком кресле у него нет ни-
какой. Отсюда раздрай в среде 
его соратников, который уже не-
возможно скрыть, отсюда утечка 
самой приватной информации, в 
результате чего появляются по-
добные передачи.

Победа обернется 
поражением 

Итак, пока в информационном 
противостоянии «действующий 
глава – экс-президент» команда 
Михаила Игнатьева терпит по-
ражение за поражением. Судя 

по ротации кадров, 
не предвидится ка-
ких-либо перемен в 
другую сторону и в 
будущем. Но вот во-
прос: что даст победа 
в информационной 
войне самой команде 
Федорова? Поможет 
ли она достижению 
конечной цели?

А конечной целью 
является, как пони-
мают многие, возврат 
власти в республике 
Николаю Федорову 
через водворение 
в кресло главы его 
человека. Судя по 
материалам профе-

доровской прессы, кандидатов 
на это кресло у экс-президента 
– министра сельского хозяйства 

РФ пока три: его верный «Санчо 
Панса», нынешний заместитель 
Павел Семенов, ближайший 
друг и соратник, экс-министр 
МВД Чувашии генерал-лейте-
нант полиции Вадим Антонов 
и экс-председатель правитель-
ства ЧР при Федорове Сергей 
Гапликов. Только сомнительно, 
что эти люди в Чувашии могут 
пройти в главы даже при боль-
шой административной под-
держке. При необходимости, 
думается, их противники могут 
вытащить из табакерки столько 
чертей, их разоблачающих, что 
мало никому не покажется. Уж 
слишком «прославились» они в 
свое время в Чувашии разными 
«делишками». Разве только экс-
президент в последний момент 
вместо этих битых вытащит из 
колоды какую-нибудь козыр-
ную карту. Только вряд ли у него 
таковая имеется.

Правда, есть мнение более 
экстравагантное. Например, «Га-
зета.RU» пишет: «По одной из 
версий, Федорова утомила рабо-
та в Минсельхозе, и он не прочь 
вернуться в родную республику 
на губернаторский пост». Кто 
как, а я с трудом представляю, 
как председатель колхоза, разо-
ривший и распродавший все хо-
зяйство, через какое-то время 
возвращается в деревню и про-
сит снова избрать его председа-
телем. Да его же растерзают…

Впрочем, чего гадать? Дожи-
вем – увидим.                                                                                                       

Николай МАКСИМОВ

мастера умело оживили передачу  
вставкой картинок из других саун.

Кадр из «Момента истины» от 27 октября.



Телефоны общественной приемной: 222-558, 222-559. www.chuvashia.spravedlivo.ru

ЗЛОБа ДНЯ 5

Начало на 1 стр.
Республиканская власть вы-

деляла городу многомиллион-
ные кредиты, но они положения 
не спасли. Надо, видимо, кроме 
депутатских проверок, органи-
зовать еще одну - создать комис-
сию из грамотных и непредвзя-
тых специалистов, в том числе и 
из правоохранительных органов, 
которая нагрянет с глобальной 
ревизией и выявит, куда же все-
таки и под чьим чутким руко-
водством деваются средства, 
которые должны перечисляться 
ресурсоснабжающей органи-
зации. Ведь пока они не будут 
перечисляться своевременно и 
регулярно, город будет мерзнуть 
и жить без горячей воды. И самое 
гадкое - крайними в этой ситуа-
ции оказались люди, не имеющие 
никакого отношения к долгам за 
ресурсы.

Власти Шумерли понимают, 
что без финансовой помощи го-
роду всех проблем не решить. 
Да и не имеет муниципалитет ни 
таких полномочий, ни возмож-
ностей, которые давали бы право 
вмешиваться в частный бизнес, 
на откуп которому отданы жи-
лищно-коммунальные услуги. 
Республиканская же власть не 
в состоянии бесконечно давать 
кредиты, ведь деньги улетают 
как в прорву. Но вместе с тем соз-
дается впечатление, что власть 
недопонимает всей серьезности 
проблемы. Конечно же, одними 
финансовыми вливаниями ее не 
решить, надо менять подход. Но 
как это сделать – команда главы 
республики, похоже, представля-
ет плохо. Ну, съездил глава лич-
но в Шумерлю летом, посмотрел 
на то, что ему показали. А ему 
показали, что все хорошо. Хотя 
плохо стало уже давно, еще при 
Федорове Шумерлю склоняли из 
души в душу. И прошлая власть, и 
нынешняя обвиняют в основном 
муниципалитет, так легче: нашел 
виноватого – накажи его. Но это 
не есть решение проблем.

Причина –  
в безответственности

Депутаты Госсовета убеждены, 
что городу необходимы долго-
срочные программы развития 
жилищно-коммунальной сферы 

и грамотные управленцы. Как 
один из вариантов выхода из свя-
занного с долгами кризиса пар-
ламентарии предлагают перевод 
максимально возможного коли-
чества домов на индивидуальное 
поквартирное отопление. Еще 
вариант – создание товариществ 
собственников жилья, которые 
заключали бы прямые договоры 
с ресурсником. Такие товарище-
ства имеют в городе хорошую ре-
путацию. Но, оформляя догово-
ры по расчетам за газ напрямую с 
его поставщиком, ТСЖ обретают 
пристальное внимание контро-
лирующих органов. Уж сколько 
раз просили шумерлинцы прове-
рить ту или иную управляющую 
компанию! Если и проверяли, то 
в основном ничего особенного 
не находили. И «почему должной 
и объективной проверки до сих 
пор не удостоились ответствен-
ные за эту сферу руководители 
администрации и МУП «Тепло-
энерго»?», - спрашивает через 
шумерлинскую газету «Вперед» 
генеральный директор ООО «Газ-
пром межрегионгаз Чебоксары» 
Кияметдин Мифтахутдинов. А о 
виноватых гендиректор выска-
зался прямо: «Сегодня и жители 
города, и газовики стали залож-
никами безответственных дей-
ствий руководителей, отвечаю-
щих за теплоснабжение города». 
И обозначил динамику долгов: 
«По отношению к аналогичному 
периоду прошлого года рост за-
долженности составил 177%». А 
имеющийся долг в 96 млн рублей 
по состоянию на 24 октября сло-
жился из неисполнения обяза-
тельств по расчетам за газ за де-
вять периодов.

Власть ждет социального 
взрыва? 

Проблемами Шумерли реги-
ональное отделение СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ занимается дав-
но. С тех самых пор, когда еще в 
конце 2010 года в рамках проек-
та «Общий дом Чувашия» пред-
ставители партии начали ездить 
по городам и селам республики, 
чтобы узнать, что там за житье-
бытье, а потом рассказать о нем 
населению и власти и помочь в 
решении больных вопросов. В 
Шумерле бывать приходилось 

часто: требовала ситуация. Если 
вспомнить, сколько всего было! 
То гаражи или хозблоки, то хам-
ство и обман в управляющих 
компаниях, срывы отопитель-
ных сезонов, отсутствие горячей 
воды, часто меняющиеся градо-
начальники… Шумерлинцы даже 
надумали выйти вон из родной 
республики и присоединиться к 
Нижегородчине. 

Ездили в Шумерлю наши де-
путаты не просто так. Написана 
масса запросов, которые позво-
лили хоть как-то прояснить непо-
нятные причины происходящего. 
Члены фракции СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ на сессиях Госсовета 
регулярно говорили о шумер-
линских проблемах, призывая 
власть начать ими заниматься. 
Но большинство – единоросское 
большинство! – их не слышало. 
Теперь вот хватились. Только не 
знают, что со всем этим делать.

Депутат Госсовета Чувашии, 
член фракции «СПрАВеДлИ-
ВАя рОССИя» леонид лукин 
ездил в Шумерлю 28 октября с 
парламентской группой. Сложив-
шуюся в городе ситуацию он оце-
нивает как архисложную:

- Надежды на сокращение 
огромного долга за газ в бли-
жайшее время быть не может. 
И даже если вдруг городская 
жилищно-коммунальная систе-
ма заработает эффективно, ад-
министрация города станет все 
контролировать, прекратится 
воровство, проблема решена не 
будет. Дело в том, что в Шумерле 
необходимо провести модерни-
зацию всего коммунального ком-
плекса. Нужны новые котельные, 
новые сети, а это стоит огромных 
денег, порядка 500 миллионов 
рублей. 

В правительстве заявляют, что 
республика такими деньгами не 
располагает. Но как тогда мож-
но решить эту проблему? Может 
быть, как всегда, поговорить да 
и оставить все как есть?! Пусть 
луди мерзнут? Или заломить та-
рифы, которые в Шумерле и так 
одни из самых высоких? Власть 
хочет социального взрыва? Надо 
срочно принимать комплексный 
план развития и модернизации 
системы ЖКХ Шумерли, иначе 
этот сложнейший вопрос решен 
не будет. 

леонид лукин:  
В Шумерле необходимо 

провести модернизацию всего  
коммунального комплекса

Жители Шумерли на собственном 
горьком опыте давно поняли, 
что спасение утопающих – 
действительно дело рук самих 
утопающих. Представителями Совета 
ветеранов Шумерлинского завода 
спецавтомобилей от имени горожан 
написана уйма писем и обращений 
к власти – городской, региональной, 
федеральной. На этот раз в обращении 
горожан к главе администрации 
города – не жалобы, не критика, а 
конструктивные предложения.

В целях снижения напряженности в городе, 
возвращения законности и порядка в право-
вое поле, повышения имиджа городской адми-
нистрации перед руководством республики и 
исключения дискриминации ТСЖ г. Шумерли, в 
интересах ТСЖ и населения города предлагаем:

1. Создать на базе отдела ЖКХ городской ад-
министрации постоянно действующий семинар 
для председателей ТСЖ по правовым вопросам. 
Вначале надо обучить, дать юридическую кон-
сультацию, потом требовать в рамках законов, не 
искажая их.

2. Назначить куратора из числа сотрудников 
отдела ЖКХ городской администрации по орга-
низации и проведению семинаров.

3. Разработать план-график и определить ме-
сто проведения занятий.

4. Приглашать поочередно для проведения за-
нятий компетентных представителей:

а) надзорных и контролирующих органов (на-
логовой службы, прокуратуры, полиции, суда, 
республиканской жилищной инспекции, Гос-
службы ЧР по конкурентной политике и тарифам, 
Роспотребнадзора ЧР со всеми структурами и т. 
д.);

б) поставщиков энергоресурсов, как основ-
ных, так и посредников (ПУ «Водоканал», ООО 
«Строитель», МУП «Теплоэнерго», ОАО «Чуваш-
ская энергосбытовая компания», ОАО «Чуваш-
сетьгаз» г. Чебоксары и т. д.).

Считаем необходимым присутствие на данных 
семинарах представителей общественности.

В связи с этим, по нашему мнению, целесо-
образно было бы продолжить проведение встреч 
с председателями ТСЖ с целью ознакомления с 
часто меняющимися законодательными актами 
в сфере ЖКХ и для обмена мнениями. Управля-
ющие компании почему-то враждуют с предсе-
дателями ТСЖ, пишут жалобы. Считаем, что гла-
ва администрации города и заместители, глава 
города – председатель городского Собрания 
депутатов не должны оставаться сторонними на-
блюдателями, должны помочь ТСЖ разгрести то, 
что наделали частные управляющие компании, 
защитить интересы населения, оплачивающего 
до 95% коммунальных услуг.

ТСЖ – самый эффективный способ управления 
домами, в отличие от недобросовестных УК, за-
нимает активную позицию в защите населения, 
имеет прозрачную систему сбора платежей, рас-
ходует средства по целевому назначению. Разни-
ца между УК с формой собственности ООО и ТСЖ 
большая. За период функционирования ТСЖ за 
короткое время проведено много работ по ре-
монту домов. Согласно решениям общих собра-
ний средства направляются на целевое исполь-
зование. Мы и дальше будем пропагандировать 
именно этот способ управления нашим жильем.

В условиях безудержно и необоснованно по-
вышающихся коммунальных тарифов, особенно 
на холодную воду на 15% с 1 июля 2014 года, а 
с 2011 года - на 58%, в интересах населения не-
обходимо создать при администрации города 
группу грамотных, неподкупных специалистов 
– юристов, которые оказывали бы юридическую 
помощь не только председателям ТСЖ, но и всем 
обратившимся собственникам жилых помеще-
ний, а также пожилым людям.

Не оставайтесь равнодушными, помогите на-
селению города! Не оставляйте нас и в 2015 году 
без горячей воды. Помогите населению обрести 
доверие к власти!

От имени жителей Шумерли  
Обращение подписали 14 горожан.

На шумерлинских улицах тепло.
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Пока 
катимся 
вниз

рейтинги

Одаренным 
студентам - помощь

Повышение  
в 2015 году будет

стипенДии

пенсии

международное 
агентство Moody’s 
понизило кредитный 
рейтинг Чувашии в числе 
12 регионов россии.

Как сообщает ТАСС, по 
этим регионам и городам 
прогноз был изменен на «не-
гативный». Конкретно речь о 
республиках Коми, Башкор-
тостан, Татарстан, Чувашия, 
а также Ханты-Мансийском 
АО, Красноярском крае, Ом-
ской, Самарской областях, 
городах Волгоград и Омск. 
Эксперты считают, что на по-
нижение рейтинга Чувашии 
повлиял отказ республики от 
размещения облигационного 
займа.

Тем временем Агентство 
политических и экономиче-
ских коммуникаций опубли-
ковало рейтинг влияния глав 
субъектов федерации в октя-
бре т. г. (не путать с рейтингом 
эффективности губернаторов 
по версии ФоРГО). В этом спи-
ске из 85 человек глава Чува-
шии Михаил Игнатьев занял 
77 место (в сентябре было 
73-е). А каковы позиции глав 
соседних регионов (в скобках 
– место, которое они занима-
ли в сентябре)? Рустам Мин-
ниханов (Татарстан) занял 4 
(4) место, Валерий Шанцев (Н. 
Новгород) – 12 (17), Владимир 
Волков (Мордовия) – 59 (55), 
Сергей Морозов (Ульяновск) 
– 61 (64), Леонид Маркелов 
(Марий Эл) – 65 (68) место.

На федеральной трассе м-7 «Волга» 
открыто скоростное движение на участке 
протяженностью 10 километров.

Он охватывает 613-623 километры. Следует отме-
тить, что дорожники ФКУ Упрдор «Волга» работы по 
реконструкции участка дороги завершили за два года, 
с опережением графика. Новая четырехполосная до-
рога приведена в соответствие с категорией 1б. Здесь 
уложено новое покрытие, построена транспортная 
развязка, возведено два надземных пешеходных пе-
рехода, обустроены 26 примыканий и пересечений с 
другими автомобильными дорогами, организованы 
15 автопавильонов с переходно-скоростными поло-
сами.

Большое внимание оказано обеспечению безопас-
ности движения на магистрали. Для этого предусмотре-
на разделительная полоса с барьерным ограждением. 
На 17 километрах установлено наружное освещение, 
нанесено 13 тыс. кв. м дорожной разметки.

Тем временем на территории Чувашии продолжают-
ся дорожные работы еще на четырех участках М-7. На 
их завершение выделено 15 млрд рублей из федераль-
ного бюджета.

Фото с сайта Росавтодора.

В Чувашии в январе-
сентябре текущего года 
среднемесячная зарплата 
достигла 20 290 рублей.

Это означает, что по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года зарплата  вы-
росла на 8,4 процента. В том 
числе в сентябре по сравнению 
с тем же месяцем прошлого 
года - на 7 процентов.

По подсчетам Чувашстата, 
реальная заработная плата с 
учетом индекса потреби-
тельских цен по итогам 
девяти месяцев 
составила 101,1 
процента к янва-
рю-сентябрю про-
шлого года.

По-прежнему наимень-
шая зарплата у работников 
текстильного, швейного про-
изводства. Больше всех за-
рабатывают специалисты, 
занимающиеся научными ис-
следованиями и разработками, 
а также финансисты.

Между тем в последние ме-
сяцы, как известно, ситуация 
резко поменялась. Значитель-
но выросли цены, особенно 
на продовольствие, а рубль по 
сравнению с международны-
ми валютами весьма заметно 
потерял покупательскую спо-
собность. И что выйдет по 

итогам года – думает-
ся, не ведают даже 
статистики.

Президент страны 
Владимир Путин провел 
совещание, на котором 
обсуждались вопросы 
будущего пенсионной 
системы.

Сообщая об этом, РИА Но-
вости подчеркивает, что в 
правительстве до сих пор ра-
ботают над долгосрочной стра-
тегией развития этой системы, 
высчитывают новую пенсион-
ную формулу. Между тем в Гос-
думе уже лежит предложение 
правительства по сокращению 
отчислений из фонда оплаты 
труда на накопительную часть 
пенсий с 6 до 2 процентов, пе-
рераспределив 4 процента на 
страховую часть трудовой пен-
сии.

Но это все в перспективе. А 
как сегодня? Как будет в бли-
жайшем будущем? Для людей, 

уже вышедших на пенсию, эти 
вопросы, думается, важнее. Так 
вот, глава Минтруда Максим 
Топилин заявил, что средний 
размер трудовой пенсии в 2014 
году составит 11144 рубля. В бу-
дущем, 2015 году пенсии про-
индексируют дважды – в фев-
рале и апреле соответственно 
на 5,5 и 3,3 процента. А в 2016 
году, как предполагается, сред-
ний размер трудовой пенсии 
составит более 13,2 тыс. ру-
блей.

В этом году втрое (с 500 до 
1500 рублей) увеличился 
размер стипендий города 
Чебоксары, которые 
получают одаренные 
студенты.

Как сообщили в столичной 
мэрии, поощрительные стипен-
дии от города ежегодно полу-
чают 11 студентов. Чтобы стать 
обладателем этой стипендии, 
надо не только хорошо учиться 
и побеждать в различных кон-
курсах, но и активно участво-
вать в общественной жизни 
столицы. А еще – заниматься  
научно-исследовательской ра-
ботой, неплохо также иметь ав-
торство социальных проектов, 

научных публикаций, патентов 
на изобретения. При этом при 
прочих равных условиях при-
оритет отдается студентам тех 
образовательных организаций, 
где реализуются социальные 
проекты и программы. 

Несмотря на такие высокие 
требования, претендентов на 
стипендию города ежегодно 
набирается немало. В этом году 
их 63, из них 40 человек – сту-
денты вузов, остальные – уча-
щиеся профессиональных об-
разовательных учреждений. 
Больше всех претендентов от 
вузов – из Чувашского госпед-
университета, от ссузов – из Че-
боксарского художественного 
училища.

ОАО 
«ядринмолоко» 
оштрафовано на 
300 тыс. рублей 
за установление 
необоснованно 
низких цен 
закупки сырого 
молока.

Как известно, 
предприятие это 
тесно связано с 
именем главного 
единоросса респу-
блики, депутата 
Госсовета Николая 
Малова. Возмож-
но, поэтому оно не 
очень придержива-
лось действующих 
законов и обще-
принятых правил 
ведения бизнеса, 
полагая, наверное, 
что они для вид-
ного политика не 
указ. О чем, кстати, 
наша газета писала 

не раз. Однако не 
так думало УФАС по 
Чувашской Респу-
блике. В марте про-
шлого года Управ-
ление выявило в 
действиях ОАО 
« Я д р и н м о л о к о » 
факт нарушения ч. 
1 ст. 10 ФЗ «О защи-
те конкуренции» 
в части установ-
ления необосно-
ванно низких цен 
закупки сырого 
молока в первом 
квартале 2012 года 
на территории Чу-

вашской Республи-
ки. Специалисты 
УФАС установили, 
что предприятие 
н е о б о с н о в а н н о 
включало затраты 
на «скидки, возна-
граждения» в себе-
стоимость произ-
водства молочной 
продукции. Это 
привело к завы-
шению расходов. 
Включение таких 
затрат в себесто-
имость вкупе со 
снижением заку-
почных цен по-

зволили «Ядрин-
молоко» получить 
р е н та б е л ь н о с т ь , 
значительно пре-
вышающую сред-
нюю по отрасли. 
За что УФАС по ЧР 
наложило на пред-
приятие штраф. 
« Я д р и н м о л о к о » , 
в свою очередь, 
долго оспаривало 
это решение в ар-
битражных судах. 
И вот поставлена 
точка: все суды при-
знали правоту анти-
монопольщиков.

Десять километров 
– споря с ветром

Дороги

Расти-то она растет…
зарплата

Жадничать вредно
наказание
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Коротко

Ход реализации 
проекта по 
производству 
солнечных 
батарей в Саранске 
контролирует лично 
глава республики 
Владимир Волков.

На днях он в очеред-
ной раз побывал на 
предприятии, ознако-
мился с ходом пуско-на-
ладочных работ по резке 
кремниевых пластин для 
солнечных модулей, под-
робно вник в работы по 
реконструкции произ-
водственного корпуса, 
который расположен на 
территории известного 
в стране предприятия 
ОАО «Электровыпря-
митель». На совещании 
глава указал на недо-
пустимость увеличения 
сроков выполнения за-
планированных работ. 
Принято решение мак-

симально конкретизиро-
вать график реализации 
проекта и определить 
степень ответственности 
сторон.

Как сообщала ранее 
«СР-Чувашия», компа-
ния «Гелиос-ресурс» 
свои производственные 
мощности перенесла в 
Мордовию из Германии 
и Подмосковья. К тако-
му решению подвигло 
создание в республике 
более подходящих ин-
вестиционных условий. 
Как и новочебоксарский 
завод «Хевел», компания 
«Гелиос-ресурс» в пер-
спективе рассчитывает 
на развитие внутреннего 
рынка в стране, который 
должен формироваться 
благодаря федеральной 
программе «Энергосбе-
режение и повышение 
энергетической эффек-
тивности на период до 
2020 года». 

Совершенно дикий 
случай произошел 
в Ибресях: 
учительницу-
пенсионерку 
оштрафовали за 
то, что она хранит 
память об ушедших 
в мир иной.

Об этом редакции со-
общили жители дома № 
2 по ул. Герцена. За по-
следние годы из этого 
дома ушли в мир иной 
немало людей. Уважа-
емых, почитаемых во 
всем районе: главный 
врач районной больни-
цы, известный музыкант, 
бывший партработник 
и другие. В память о них 
Р.Ф. Захарова рядом с 
домом посадила розы 
– по одной в честь  каж-
дого. Получилась целая 
грядка. И учительницу… 
оштрафовали на 800 ру-
блей. За незаконное ис-
пользование земельной 
площади муниципалите-
та. Причем к этому акту 
приложил руку сам глава 
Ибресинского городско-
го поселения Вячеслав 
Анисимов.

83-летняя Р.Ф. Заха-
рова в свое время была 
известна всей стране. 
Она одна из зачинателей 
школьных лесничеств. 

Достижения школьно-
го лесничества средней 
школы № 2 пос. Ибреси 
многократно демонстри-
ровались на ВДНХ СССР, 
за что Роза Фотиевна 
удостоена серебряной 
и бронзовой медалей 
выставки, а также не-
скольких золотых часов. 
Грамот и благодарно-
стей, полученных ею, 
не счесть. В пос. Ибреси 
руководимое ею школь-
ное лесничество в свое 
время вырастило пре-
красный сад на 5 гекта-
рах. Правда, нынешнее 
руководство райцентра 
забросило его…

Справедливости ради 
надо сказать, что, как 
считают жители дома, 
оштрафовали Захарову 
вообще-то за то, что она 
однажды не очень лест-
но отозвалась о новом 
главе поселка. А тот гро-
зится штрафануть еще. 
Теперь придирается к 
козам пенсионерки. 

По решению европейского 
суда по правам человека 
(еСПЧ) государство 
вынуждено будет заплатить 
Николаю Нефедову 3 тыс. 
евро.

Об этом сообщил общественно-
сти председатель Совета чувашской 
правозащитной организации «Щит и 
Меч» Алексей Глухов. По его инфор-

мации, в 2008 году гаишники при-
везли в Республиканский нарколо-
гический диспансер якобы пьяного 
водителя, которым оказался опер-
уполномоченный милиции. Он дол-
го уговаривал врача-нарколога (им 
оказался Нефедов) выдать ложное 
медицинское заключение о трез-
вости водителя. И уговорил-таки. А 
дальше – как обычно: врача судили, 

был вынесен приговор… Но врач с 
таким оборотом «подставы» не со-
гласился и пошел дальше.

ЕСПЧ считает, что по этому делу 
суды не стали/не смогли проверить 
законность «контрольной закуп-
ки» в отношении Нефедова, а как 
следствие имела место провокация 
наугад (абы кого задержать). А это – 
нарушение ст. 6 Конвенции. 

министр экономики Чр Владимир 
Аврелькин встретился с 
вице-консулом генерального 
консульства Турецкой республики 
в казани Османом Гектюрком.

На встрече присутствовал также торговый 
атташе Зекерия Бекташ. Разговор шел о со-
трудничестве между Чувашией и Турцией.

В пресс-релизе по этому поводу сообщает-
ся, что представители Турции планируют пре-
зентовать свои возможности предпринима-
телям республики, а еще организовать визит 
в Чувашию турецких бизнесменов, проявля-
ющих интерес к текстильной и строительной 
отраслям, здравоохранению, производству 
автокомпонентов и сельскому хозяйству. В 
свою очередь Владимир Аврелькин подчер-
кнул, что Чувашии интересно сотрудничать 
с Турцией прежде всего в области сельского 
хозяйства.

Справка: в 2013 году внешнеторго-
вый оборот между Турцией и Чувашией 
составил $3180,5 тыс., а в январе-сентя-
бре 2014 года - $4154 тыс., увеличившись 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года в 1,8 раза.

Чувашские писатели 
приняли участие в 
региональном этапе 
международного 
литературного конкурса на 
премию махмуда кашгари.

Как сообщает сайт «Свобод-
ное слово»,  конкурс был прове-
ден под патронажем Союза писа-
телей Евразии (штаб-квартира в 
Турции), в нем приняли участие 
семь чувашских писателей из 
Чувашии, Татарстана и Ульянов-
ской области. Жюри возглавлял 
известный литературовед, про-
фессор Виталий Родионов.

Третье место досталось рас-

сказу  «Касу: е Х.вел тымар.» 
(Пастьба, или Корень солнца) 
Анатолия Смолина, которого, 
к сожалению, среди нас уже 
нет. Второе место заняла Елена 
Мустаева с рассказом «+ылёх» 
(Грех). Первое место присуди-
ли Илле Иванову за рассказ 
«Durak». Жители Чувашии знают 
его как автора статьи в защиту 
чувашского языка («Покажи мне 
свой язык, и я скажу – кто ты»), 
опубликованной в газете «Взят-
ка». Моргаушским районным 
судом статья была признана экс-
тремистской, а автора наказали 
в уголовном порядке.

Предполагается, что конкур-
сы рассказов на чувашском язы-
ке в рамках премии Махмуда 
Кашгари отныне станут ежегод-
ными.

НАША СПРАВКА

Махмуд ибн аль-Хусейн ибн 
Мухаммед ал-Кашгари (1028 или 
1029 – 1101 или 1126) – выдаю-
щийся тюркский филолог и лек-
сикограф. Родился в государстве 
Караханидов, в городе Барскан 
(ныне село Барскоон) на берегу 
озера Иссык-Куль (Кыргызстан).

книга Putins Folk (Народ 
Путина), в которую 
вошли интервью с 
жителями Чувашии, в 
Финляндии получила 
престижную премию 
Kanava.

Жюри этой премии призна-
ло ее книгой года в номинации 
non-fiction (прозаическое лите-
ратурное произведе-
ние, не являющееся 
художес твенным). 
Ее автор – шведский 
журналист финско-
го происхождения 
Калле Книвиля. В 
сентябре прошлого 
года он объездил 
ряд городов, в том 
числе Чебоксары 
и Шумерлю, чтобы 
понять, что это за 
люди, составляющие 

«молчаливое большинство» и 
поддерживающие президента 
страны Владимира Путина. Ав-
тор говорит, что эта поездка для 
него была одновременно и во-
одушевляющей, и угнетающей. 
Воодушевляющей потому, что 
журналист встретил множество 
доброжелательных людей, ко-
торые после распада СССР стали 
лучше жить. А угнетало то, что 
слово «демократия» для боль-
шинства россиян потеряло свое 
истинное значение, а каждый, 
кто пытается изменить эту си-
туацию, сталкивается с проти-
водействием государственной 
машины. 

Сайт «Свободное слово» при-
водит такие слова журналиста: 

«Я думал, что 
встречу страстных 
поклонников Вла-
димира Путина. 
Такие действи-
тельно были. Но 
я нашел гораздо 
больше тех, кому 
достаточно, чтобы 
зарплата выпла-
чивалась вовремя 
и чтобы их остави-
ли в покое».

В рамках контракта кон-
церна «Тракторные заводы» 
с Никарагуа в эту латино-
американскую страну будет 
поставлено 210 единиц сель-
скохозяйственной техники. В 
том числе 10 комбайнов «Аг-
ромаш» производства ООО 
«Промтрактор», который вхо-
дит в концерн.

В Чебоксары из москвы 
прибыли 15 патрулей из спец-
наза ГИБДД, в том числе со-
трудники Центра специального 
назначения в области обеспе-
чения БДД России и главка соб-
ственной безопасности МВД 
России. Утверждается, что при-
езд плановый, в рамках контро-
ля за аварийностью в регионах.

За 10 месяцев сотрудники 
лицензионно-разрешитель-
ной работы УМВД России по 
гор. Чебоксары провели 5 тыс. 
проверок, составили 213 про-
токолов. У граждан и юриди-
ческих лиц изъято 425 единиц 
оружия, 151 единицу чебок-
сарцы сдали добровольно на 
уничтожение.

В Мордовии – 
свои солнечные 
батареи

Штраф за память 
об ушедших

сосеДи

ну и ну!

Опальный автор стал 
победителем конкурса

успех

У Европы другое мнениесуДы

Чуваши 
удивили 
финнов

Есть надежда 
на турок

книги связи
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Про баланс, 
УФАС  

и счетчики

милосерДие

Такое за время работы 
нашего издания произошло 
впервые: претензионное 
письмо пришло в газету от 
лица, о котором в спорной, 
на его взгляд, публикации 
нет ни слова ни о нем самом, 
ни об учреждении, им 
возглавляемом.

В сентябре в газе-
те «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ - Чувашия» в 
обзоре новостей, пу-
бликуемых в рубрике 
«Панорама», со ссылкой 
на источник была раз-
мещена информация о 
том, что в мясе одного 
из сельхозпредприя-
тий Ядринского района 
были обнаружены бак-
терии листерии. Обна-
ружили их сотрудники 
ФГПУ «Татарская меж-
региональная ветери-
нарная лаборатория» 
при исследовании пробы го-
вядины, присланной Управ-
лением Россельхознадзора 
по Чувашии. Сообщение об 
этом неприятном факте было 
размещено на сайте Управле-
ния. И понеслось. Нехорошая 
новость облетела множество 
изданий, как электронных, 
так и печатных. Нам неиз-
вестно, удостоились ли вни-
мания автора претензионного 
письма другие издания или 
же он решил посвятить свои 
претензии только нашей газе-
те. А теперь об авторе. Пись-
мо пришло от В.В. Скобелева, 
начальника БУ ЧР «Ядринская 
районная станция по борьбе 
с болезнями животных». От 
имени предприятия, о кото-
ром шла речь в небольшой 
заметке, письма в газету не 
приходили.

Со ссылкой  
на серьезный источник

Первым делом придется 
ответить господину В.В. Скобе-
леву, не перечисляя его пре-
тензий. Во-первых, как уже 
сказано выше, информация 
размещена со ссылкой на ис-

точник – ИА Регион online, за 
использование таких сведений 
газета ответственности не не-
сет. К тому же эти сведения 
имеются на сайте республи-
канского Управления Россель-
хознадзора, их, скорее всего, 
в своих материалах и стали ис-
пользовать СМИ.

Во-вторых, в информации 
говорится, что мясо в Татарскую 
межрегиональную ветеринар-
ную лабораторию прислано 
Управлением Россельхознадзо-
ра по Чувашии, чьи сотрудники, 
вероятно, отбирали пробы для 
анализа.

В-третьих, господину В.В. 
Скобелеву «представляется 
необходимым» опубликовать 
опровержение аж на первой по-
лосе. Так чего опровергать-то? 
Данные серьезных ведомств? 
Кстати, автор выдвигает требо-

вания, не предусмотренные за-
коном, поэтому письмо можно 
было закинуть в нижний ящик 
стола и забыть о нем. Но наша 
газета – объективная, и мы ре-
шили ответить начальнику вет-
станции, а читателям расска-
зать, в какую переделку попало 
СХП «Родина». Заодно и пораз-

м ы ш л я т ь , 
что бы все это 
значило.

В пре-
те н з и о н н о м 
письме со-
общается об 
у д и в и т е л ь -
ном факте: 
«…СХП «Ро-
дина» Ядрин-
ского района 
ЧР мясо го-
вядины не 
отправляла». 
Имеется в 
виду, на-
верное, ни 

в республиканское Управле-
ние Россельхознадзора, ни в 
Татарскую межрегиональную 
ветеринарную лабораторию. 
Чтобы прояснить эту непонят-
ную ситуацию, мы позвонили 
руководителю СХП «Родина» 
Владимиру Тимофееву.

И Владимир Иванович 
сказал, что «Родина» мясо на 
проведение анализа действи-
тельно не отдавала. Он точно 
знает, что не ставил печать на 
требующих оформления при 
этой процедуре документов и 
не подписывал их. И добавил, 
что соответствующие ведом-
ства уже принесли извинения 
предприятию. Почему же тог-
да руководитель СХП лично не 
пишет никому претензии? Да 
некогда ему этим делом зани-
маться, работать надо. К тому 
же он понимает, что СМИ эту 

информацию не из пальца вы-
сосали.

Откуда мясо?
После такого прояснения 

ситуации вопросов появилось 
еще больше. Значит, кто-то 
отдал кусок мяса на анализ 
от имени СХП самовольно, не 
поставив в известность руко-
водство предприятия? Зачем 
этому «кому-то» надо было так 
поступать? Не сознательно ли 
«Родине» сделали подставу? И 
почему не руководство пред-
приятия, а именно начальник 
районной станции по борьбе 
с болезнями животных так 
сильно озаботился произошед-
шим? Откуда взялся кусок мяса 
с бактериями листерии? Был 
второпях прикуплен? Кем? Где? 
На рынке? В магазине? Может 
быть, господину В.В. Скобеле-
ву как начальнику ветстанции 
это известно? Ведь он все-таки 
руководитель учреждения, 
имеющего прямое отношение 
к выявлению болезней жи-
вотных. Вопросы есть еще, но 
их, наверное, должны задать 
сотрудники правоохранитель-
ных органов. Ведь дело-то се-
рьезное. Бактерии этой самой 
листерии – существа опасные. 
И если в лаборатории выявили 
их наличие, значит, надо вы-
яснять, откуда взялся кусок, 
отправленный на анализ, кто 
произвел это мясо, кто его от-
правил и где взял. Но это, по-
вторяем, должны выяснить 
соответствующие специалисты.

А свои извинения СХП «Ро-
дина» газета все-таки приносит, 
хоть и не является первоис-
точником информации, из-за 
которой предприятие попало в 
такую передрягу. И желает «Ро-
дине» успехов и процветания.

Коротко напомним суть дела. В Ядрине в 
нескольких домах были установлены прибо-
ры учета тепловой энергии и горячей воды. 
Жильцы сочли, что цена на установку была 
завышена, и обратились в прокуратуру Ядрин-
ского района, которая провела проверку по об-
ращению. Данные из прокуратуры поступили 
в республиканское Управление ФАС. Комиссия 
УФАС рассмотрела дело, возбужденное в отно-
шении Ядринского машзавода и индивидуаль-
ного предпринимателя А. Михайлова по при-
знакам нарушения ч. 4 ст. 11 закона о защите 
конкуренции.

По сведениям машзавода, у предприятия 
не было средств на установку счетчиков, од-
нако между ним, УК «Ядринжилремсервис»и 
Михайловым был заключен договор, в соот-
ветствии с которым Михайлов по заданию за-
вода обязуется оснастить дома счетчиками, а 
завод обязуется оплатить эти работы. Счетчики 
были установлены, но, со слов руководителя 
машзавода, участия в установке предприятие 
не принимало.

В материалах дела имеются акты выполнен-
ных работ к договору на поставку оборудова-
ния и выполнение работ между машзаводом, 
УК и Михайловым (работы сдал Михайлов, 
принял завод) и акты допуска к эксплуатации 
узлов учета тепловой энергии и горячей воды.

И все-таки гендиректор Паркин пишет, что 
«непонятен сам факт упоминания нашей ор-
ганизации в данной статье». Думается, теперь 
стало понятнее, какое отношение имеет упо-
мянутое предприятие к спорной ситуации. А 
единственная допущенная неточность заклю-
чается вот в чем: «...руководитель завода взял 
счетчики на его баланс», далее по тексту: «по-
скольку этого не сделали ни муниципалитет, 
ни управляющая компания. С какого перепугу 
он вынужден был согласиться на такую затею 
– еще предстоит выяснить, и не только право-
охранительным органам». Если прочитать 
вторую часть внимательно, можно понять, 
что газета тут как раз вместе с заводом не по-
нимает, с чего вдруг там решили оприходовать 
счетчики.

Но письмо пришло, и мы на него отвечаем: 
Ядринский машзавод не брал счетчики на свой 
баланс.

А Комиссия УФАС признала «Ядринский 
машиностроительный завод - Энерго» и ин-
дивидуального предпринимателя Алексея 
Михайлова нарушившими ч. 4 ст. 11 закона о 
защите конкуренции. Им выданы предписания 
об устранении нарушения, выраженного в за-
ключении соглашения, приведшего к росту 
цены товара.

«Представляется 
необходимым» разобраться

В газете «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
- Чувашия» в сентябре был 
опубликован небольшой материал 
об установке общедомовых 
счетчиков в Ядрине, в котором 
упоминается ООО «Ядринский 
машиностроительный завод - 
Энерго». Его руководитель А.И. 
Паркин прислал в редакцию 
письмо, в котором пишет, что 
фраза «руководитель завода взял 
счетчики на его баланс, поскольку 
этого не сделали ни муниципалитет, 
ни управляющая компания. С 
какого перепугу он вынужден был 
согласиться на такую затею – еще 
предстоит выяснить, и не только 
правоохранительным органам» не 
соответствует действительности.


